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既既然然亏亏损损，，为为啥啥年年年年修修高高速速
省交通厅：帮助当地发展经济的需要

美国是世界上高速公路总里
程最长的国家。在美国已经建成
的高速公路，其维护资金来源基
本上是联邦政府的税收。所以，除
了90%左右的免费高速公路之外，
全美各地仅有少部分公路象征性
收费。部分路段平均1000公里才
会出现两个收费站，费用从2美元
到20美元不等。

这样的“优惠条件”是从1956年
美国国会通过《联邦资助公路法案》
开始的。当时的美国政府认为，如果
公路收费，势必会给行车带来诸多
不便，这违背了高速公路的意义。

本报记者 宋磊 整理

本报记者 宋磊

3日，省交通运输厅副厅长范正金介
绍，今后我省政府还贷高速公路建设将采
取统贷统还模式，即由省交通运输厅对全
省范围内的政府还贷高速公路，实行统一
贷款、统一管理、统一还贷。在这种模式之
下，政府还贷高速公路的还本付息和养护
资金主要靠收取通行费解决。

山东省政府还贷高速公路建设，除少
量的资本金外，其他资金基本全部来源于
银行贷款、通行费等非财政性资金。

随着物价水平的不断上涨，高速公路
建设成本逐年增高，以我省为例，双向四
车道高速公路每公里建设造价，从2000年
前后的2000万元左右，已提高到目前的
6000万元左右，双向六车道提高到8000-
10000万元。此外，高速公路投入使用后还
需要持续不断的小修保养和周期性的中
修和大修工程。初步估算，全省政府还贷
高速公路每年养护资金约需16亿元，这些
资金全部来自于收费公路的通行费收入。

根据2013年的统计，全国收费公路每
收取1元的通行费，就有0 . 86元被用于还
贷款和利息支出。

目前，《山东省高速公路网中长期规
划（2014-2030年）》正在制定中。根据规划，
到“十三五”末，全省高速公路通车里程约
达7180公里。

下一步，我省将对所有拟建高速公路
项目争取全部推向市场，以公开竞争方式
选择投资者。对确因区位影响和经济效益
等原因，不能通过市场竞争方式引进投资
者的高速公路项目，政府还履行“兜底”职
能，纳入统贷统还范围，以政府还贷高速
公路性质建设完善。

我省菏泽、德州、临沂、聊城等地，修
建高速公路在很长一段时间内无法收回
成本，那为什么还要修呢？交通部门负责
人表示，“经济落后地区的发展也需要公
平，高速公路的修建能给当地经济注入强
大活力，更好带动经济发展。”

他山之石

●日本

全部高速均收费

日本上万公里的高速公路中，
全部为收费公路。

日本首都高速公路公司此前一
直实行定额制收费制度，自2011年1
月1日起开始实行按里程计费制度。

日本高速公路实行“贷款修路、
收费偿还”政策，高速公路收费数额
每年共计约1000亿至1200亿日元

（合约80亿至96亿人民币）。30多年
过去之后，日本高速却依旧有40万
亿日元的债务，收费也呈现出提高
的趋势。

●美国

仅有十分之一
象征性收费

凭啥
延期收费

近日，新华社发表调查文章称，收费员月入万元曾引起不少研究生对这一
职位趋之若鹜。报道称，广州一家路桥公司一般员工月收入在8000元到1万元，
而一个路段的项目负责人一年收入可达30万元。那么我省高速公路收费员的收
入是怎样的呢？

据介绍，我省政府还贷高速公路均由不以营利为目的的法人组织管理，一线聘
用制收费员月平均收入在2000元左右，工龄较长的事业编收费站管理人员的月薪则
在4000元左右，不存在“暴利”现象。而据记者了解到的情况是，我省高速公路收费员
的年薪基本在2 . 5万-5万的区间内，一个工作十年的中队长的月薪则在4000-4500元
之间。

济青高速潍坊收费站站长刘宏生告诉记者，有时候大雾下雪天遇到堵车，
很多司机下高速的时候心中难免有一些火气，甚至经常将火气撒到收费员身
上，有些女收费员受了委屈只能默默承受，在私底下抹眼泪。

在一些地方，高速公路收费员流失率很高。一位收费员告诉记者，他身边许多
同事都曾无法忍受工作强度和压力而辞职。他说，收费员工作要求束缚太多，工作
两年职业病就出来了，腰椎间盘突出很严重，黑白颠倒的日子，这些也都让他产生
辞职的想法。 本报记者 宋磊

一线收费员月薪仅2000元？

我省高速公路每年养护费用花费巨大。（资料片） 本报记者 郭建政 摄
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